ganzen Volkes, nur durch Schaffung einer antifaschistisch-demokratischen Ordnung ist es möglich, die Nation zu retten. Die Vertreter der vier Parteien beschließen, unter gegenseitiger Anerkennung ihrer ARTIKEL 3 Selbständigkeit, die Bildung einer festen Einheitsfront der antifaschistisch-demokratischen Parteien, um mit vereinter Kraft die großen Aufgaben zu lösen. Damit ist ein neues Blatt in der Geschichte Deutschlands aufgeschlagen."3

Mit der Vereinigung der Kommunistischen Partei Deutschlands und der Sozialdemokratischen Partei Deutschlands zur Sozialistischen Einheitspartei Deutschlands wurde die entscheidende Bedingung für die Erhaltung und weitere Festigung des im antifaschistisch-demokratischen Block verkörperten Bündnisses aller antifaschistisch-demokratischen Kräfte geschaffen. Die Gründung und das Wirken der einheitlichen Partei der Arbeiterklasse gab allen fortschrittlichen, demokratischen Kräften Auftrieb. Auch in allen anderen Parteien des demokratischen Blocks verstärkten die progressiven Kräfte ihre Aktivität. Sie verhinderten, daß reaktionäre Elemente diese Parteien zur Plattform einer proimperialistischen Politik mißbrauchten, und entfernten die uneinsichtigen Wortführer einer auf die Wiederherstellung imperialistischer Machtpositionen gerichteten Politik aus ihren Reihen. So wurde der antifaschistisch-demokratische Block gefestigt und gesichert, daß alle Parteien ihr Versprechen gegenüber dem Volke, das sie gemeinsam im Gründungsaufruf am 14. Juli 1945 gegeben hatten, erfüllten.

In den westlichen Besatzungszonen Deutschlands hingegen begann - unterstützt von den imperialistischen Westmächten - bald nach Kriegsende die Wiederherstellung der Macht der alten reaktionären Kräfte des Imperialismus. Um dies wenigstens in den westlichen Besatzungszonen ungestört zu bewerkstelligen, wurden alle Bestrebungen zur Herstellung einer antifaschistisch-demokratischen Einheitsfront oder zur Schaffung einer einheitlichen politischen Partei der Arbeiterklasse von den Besatzungsbehörden unter Mithilfe reaktionärer bürgerlicher Kräfte und rechter Sozialdemokraten, wie Kurt Schumacher, rigoros unterdrückt, wurde Kurs auf die Spaltung Deutschlands genommen. Dieser verhängnisvollen Gefahr mußte durch ein noch breiteres Bündnis der demokratischen Volkskräfte begegnet werden, das

³ Programmatische Dokumente der Nationalen Front des demokratischen Deutschland, Berlin 1967, S. 20 f.